



CIENCIAS ECONOMICAS

Yo les recomiendo sinceramente a los lectores que están experimentando en estómago propio las delicias del Régimen de la Reconstrucción Nacional, que se hagan inmediatamente socios de la Academia de Ciencias Económicas que tan dignamente preside don Darío Padrón Urzúa.

Les aseguro que desde el mismo instante en que sean socios, desaparecen por completo sus graves problemas económicos y en dos o tres sesiones de la Academia que asistan, resuelvan en forma absoluta la manera de vivir sanos, felices y contentos.

El consejo lo doy en vista de lo que me ha pasado personalmente a mí.

Hasta hace quince días yo estaba desesperado. El escaso sueldo que ganaba no me permitía hacer frente ni aún a los gastos de primera necesidad.

Una tarde en que me encontraba a escasos milímetros del suicidio, un amigo economista me detuvo la mano y me dijo:

—Pero, ¿estás loco? ¿Qué vas a hacer?

—¿Hombre: resolver mi problema económico en la única forma posible!

—¿Que no tienes trabajo?

—Por el contrario, trabajo como un burro. ¿No te has dado cuenta de mis artículos? Sin embargo, nada gano con trabajar. Me aumentan hoy un 20 por ciento el sueldo, y mañana sube el costo de la vida en un 40 por ciento, y así la cosa, cada día se hace peor.

—Hombre descreído y de poca fe. He llegado a tiempo para salvarte. ¡Sígueme!

Me ordenó en forma tan imperiosa y vi tanta seguridad en sus actitudes, que no tuve inconveniente para seguirlo. Diez minutos después estábamos frente a la Universidad Católica y luego en una solemne sala donde estaban reunidos treinta caballeros de los más graves que hasta ahora me ha tocado conocer.

Todos ellos tenían en sus manos gruesos manuscritos, numerosos textos, y escuchaban maravillados a uno de los caballeros que hablaba y hablaba en términos para mí, hasta ese momento, completamente desconocidos.

—¿Sabes dónde estamos?— me dice mi cicerone.

—Hombre, ¿en algún velorio?

—No seas animal. Estamos nada menos que en la Academia de Ciencias Económicas. Calla y escucha. Será tu salvación.

En ese momento, se para otro de los caballeros, don Darío Urzúa toca una campanilla y con un gesto manual le dice al caballero parado, que puede hablar:

—“Me va a perdonar el Honorable Académico — comienza el caballero parado — que esté en completo desacuerdo con su doctrina: la vida no ha encarecido”...

Yo no pude dejar de soltar una carcajada, pero las cuarenta miradas que se me vinieron encima me hicieron enmudecer de inmediato.

—“A pesar de esa torpe carcajada, propia seguramente de un profano, yo sostengo que la vida no ha encarecido”.

Veinte de los caballeros aplauden.

Yo no puedo contenerme y le digo:

—Oiga, caballero, ¿Ud. no ha

UNA LEY REPRESIVA Y UN HOMBRE ANTE LA HISTORIA

Por VICENTE HUIDOBRO

Quiero contar una conversación a la cual me tocó tomar parte ayer en una reunión en casa de un amigo. Se trataba de lo siguiente: ¿Cómo juzgará la historia o cómo pasará a la historia el Presidente Alessandri?

La discusión se originó a causa de la nueva ley de Seguridad Interior del Estado, y tiene interés el contarla porque, por lo menos, ella revela cómo juzgan hoy al mandatario chileno un grupo de hombres estudiosos y habituados a pensar.

La mayoría de los allí presentes estaban de acuerdo en que el señor Alessandri no pasará a la historia sino por muy corto tiempo y únicamente en la lista de los Presidentes de su país. Esto será mejor para él, afirmaba uno, porque de lo contrario pasaría como el hombre de las contradicciones, el hombre que renegó de su ideología para poder perdurar en la Presidencia de la República. Es decir, cambió sus ideas por una banda tricolor que en realidad nada significa para la posteridad. Pocos gobernantes en América tuvieron mejores ocasiones de pasar a la historia. El señor Alessandri no subo aprovecharlas y destruyó su figura.

Según otras opiniones la historia dirá que con el señor Alessandri se perdió en Chile el respeto a los Presidentes. ¿Por qué razón? Primero porque la oligarquía que siempre le ha menospreciado y sólo lo soporta, lo insultó, lo ultrajó como jamás se había hecho con ningún mandatario en este país. La oligarquía conservadora abrió las primeras compuertas de la injuria en la historia de nuestros Presidentes. Ellos dieron el ejemplo que tantos han seguido. Véase en los casos ante los tribunales o en las condenas a prisión: Alessandri nunca por la Vega?

—Suponía que me harían tan simplista objeción. Yo sostengo que al vida no ha encarecido y aún afirmo que es la moneda la que se ha desvalorizado.

Veinte de los caballeros aplauden.

—Los precios, señores, no son más que la resultante de una ríspida pronorción entre la cantidad de dinero que haya en un mercado y la cantidad de mercaderías disponibles.

Grandes aplausos.

—Perdóneme, Honorable Académico — interrumpió otro de los grandes economistas — yo desiento de su teoría porque en la evolución sufrida en la historia de la ciencia económica, los vendedores o compradores siguen estrechamente las variaciones de la proporción entre el conjunto de mercaderías y circulante.

Los otros veinte caballeros aplauden.

—¿Y la deflación de los precios, señor Académico? No olvide que Fisher dijo que si los precios suben o bajan, no se nos ocurre pensar que la causa puede ser el valor fluctuante de la moneda. Fusión que para algunos es tan completa como el movimiento de los astros antes del descubrimiento de Copérnico.

—Perdóneme, señor Académico, pero ya son las nueve y cuarto y nos esperan a comer.

—Se levanta la sesión. Queda con la palabra el señor Kruger, que nos hablará sobre la Ley de Malthus, el Gold Standard y la Balanza de Precios.

—¿Qué me dice ahora? — me interroga mi amigo.

—Hombre, te confieso, estoy de acuerdo con Kruger. La vida está más barata que nunca. Lo que hay que conseguir es que en lo sucesivo nos paguen con dólares.

RASPUTIN.

dri es el Presidente más injuriado del mundo. Segundo porque Alessandri no supo conservar su personalidad, apareció bamboleante, débil, demagogo, sin ideas fundamentalmente sólidas, renegó de las masas que lo llevaron al poder, revelando que lo único que le interesaba era el poder, la teatralidad del poder y nada más.

Algunos opinaban que Alessandri no puede tener importancia histórica porque no ha sido gobernante constructivo sino simplemente maniobrero y como todos los maniobreros, maniobrado. Otro decía que Alessandri no

ha podido gobernar como hubiera querido. A lo cual todos en coro respondían: Un hombre digno cuando no puede gobernar según su conciencia, se retira. Por lo menos así cumple con su deber y de seguro se conquista una página en la historia, una página de hombre digno.

Yo he sufrido ante estos juicios porque no puedo negar que todas mis simpatías estuvieron con él en su primera campaña.

En resumen se llegó a la conclusión de que Alessandri ante la historia será el hombre que se lanzó a la batalla, levantando

PASA A LA PAG. 4)



SANTIAGO DE CHILE, LUNES 30 DE NOVIEMBRE DE 1936

POR UN CHILE LIBRE, FUERTE Y FELIZ

LA fusión de las organizaciones políticas de la izquierda, en un organismo único, dotado de un sólo comando, de una sola orientación, de una meta común, es una necesidad que surge de las conveniencias del pueblo de Chile.

El proceso unitario ha venido madurando a través de acciones más o menos eficaces, más o menos operantes. En este momento, si los jefes de la izquierda, si los líderes populares ponen todo su esfuerzo para lograrlo, podemos aseverar que las circunstancias son favorables, que el proceso ha llegado a su madurez, que la realización de esta obra trascendental es perfectamente factible.

La unidad tiene que operarse alrededor de jefes, en torno de caudillos populares, sin duda alguna, pero, también y primordialmente alrededor de principios, sobre la plataforma de un programa.

Este programa tiene que ser para todo el pueblo de Chile y tiene que enfocarse objetiva y prácticamente, no solo las perspectivas lejanas; sino, y especialmente, las posibilidades presentes, tomando en cuenta nuestra realidad actual, el estado de nuestro desenvolvimiento, la capacidad de nuestro pueblo, la seguridad de nuestro porvenir.

Cuando decimos pueblo de Chile, tenemos que tomar en cuenta que no nos referimos únicamente a los obreros y campesinos, ni se trata de enlobar únicamente a los sectores laboriosos de la población, a los que viven de su trabajo diario. El pueblo lo constituyen también los comerciantes, los profesionales, los industriales nativos, los agricultores azotados por la crisis, todos los elementos progresistas que tienen sus intereses fundamentalmente ligados al desarrollo y progreso del país, de su industria, de su comercio, de sus finanzas y nó al progreso y al desarrollo de la dominación imperialista de la colonización extranjera, del sometimiento a los grandes trusts, a las gigantescas empresas del gran capital.

Son los intereses de este pueblo los que tienen que enfocarse, defender y salvaguardar el programa de un nuevo partido. De un Partido que tiene que ser un Partido Nuevo en el escenario político de Chile y no un partido más en el círculo chato de las ambiciones hastadas de los apetitos voraces, de la politiquería macuca y repudiada por las grandes masas.

Hay que unificar todas las fuerzas del pueblo, alrededor de un programa. De un programa que plantee una política de mejores salarios, en las ciudades y en los campos; de una efectiva y profunda reforma agraria que haga de cada campesino chileno un pequeño propietario, de una protección industrial que libere el crédito y todas las fuerzas productivas en beneficio del capital nativo; que eleve el nivel de nuestra industria al más alto plano y que permita un alto standard de vida para todos los chilenos. Un programa de amplia democracia, de auténticas libertades, de genuina emancipación nacional, de fortalecimiento racial, que hagan verdaderamente un Chile libre, fuerte y feliz.

Aspectos

DON AGUSTIN Edwards manobra escandalosamente contra la reunión del Consejo de la Sociedad de las Naciones. Ostensiblemente, Chile aparece como cubriendo la retaguardia de los rebeldes españoles, como un aliado servil de los planes nazistas, como un súbdito esmirriado del Pangermanismo. El millonario cortador de cupones y receptor de dividendos trafica en Europa con la dignidad de nuestro país, con la serena y noble actitud que nuestra diplomacia debe observar en estos momentos llenos de tragedia y dolor para el mundo.

Nuestra Cancillería da tres traspiés seguidos: hace aparecer a Chile como un pobre valet de Hitler y de Mussolini; reconoce, como los países fascistas, y cual un lacayo de los militaristas japoneses, el Imperio Italiano y la conquista de Etiopía; lleva a Buenos Aires un plan que va a señalar a nuestro país con el estigma de país ocurantista, regresivo, semi-bárbaro. Todo, en el intento torpe de sacar por estos medios a Chile del aislamiento en que nos ha hundido la política internacional de la oligarquía.

EL ODIOS puede conducir a un hombre a excesos repudiados; la obsesión vengativa, la rabia largo tiempo embotellada, puede enloquecer a un individuo. Pero solamente la bajeza de alma, la ruindad espiritual, la miseria moral tocando los linderos del encanallamiento, puede conducir a un hombre a convertirse en un consciente traidor a su patria, en un franco-tirador del enemigo disparando contra los hombres de su propia raza, de su propia sangre, de su propia estirpe. Tal es el caso del ruso blanco, largo tiempo residente en Chile, Boris Schartzky, que firma con el pomposo título de “profesor” un artículo en “El Mercurio” de ayer, en favor del tratado germano-nipón y contra la Rusia Soviética.

El guardia-blanca, Boris Schatzky, sabe bien, y lo sabe conscientemente, que Hitler ha declarado en forma precisa y bien neta, que su plan es conquistar la Ucrania. Y, para realizar este plan, concerta el tratado germano-nipón. Sin embargo, el profesor de la traición, celebra jocundamente el Tratado, sus proyecciones y sus resultados.

ECUADOR y Perú comienzan a ser convulsionados por intentos de revuelta y sublevaciones de cuartel. Los camisas negras peruanos, alma y médula del ala más reaccionaria del civilismo peruano, planeaban derrocar a Benavides.

Sin apoyo popular alguno, huérfanos de toda simpatía de las grandes masas, tratando de apoyarse sobre algunos altos jefes militares, exclusivamente, contando con los fondos inagotables de una decena de grandes familias, los fascistas peruanos han fracasado. Ha fracasado también la sublevación del “Calderón” en Quito.

Estos no son sino los primeros síntomas del sacudimiento sobreagudo que va a sufrir en breve esta América traicionada por sus oligarquías, oprimida por magnates nativos y extranjeros, agotada por una explotación inhumana llena de bárbaras formas feudales, de téticos métodos imperialistas.

CHILE RECONOCE CONQUISTA DE ETIOPIA

ROMA, 30 (U. P.) — Se anuncia semi oficialmente que Chile ha reconocido el

Imperio italiano en Etiopía.

El reconocimiento del Imperio italiano en Etiopía, por Chile, lo constituyó la presentación de credenciales hecha por el nuevo Embajador chileno, señor Alberto

Carliola, "a Su Majestad el Rey de Italia y Emperador de Etiopía".

ROMA, 30 (U. P.) (Urgente). — Se anuncia oficialmente que Chile reconoció el Imperio italiano en Etiopía.

Provocación a la guerra

significa reconocimiento de Franco

NUEVA YORK, 30. — (F. P.) — Ha sido muy comentado un editorial del diario "The New York Herald Tribune" en el cual, comentando el reconocimiento del Gobierno del General Franco por parte de Italia y Alemania, dice: "Si el Código Internacional hubiese tenido algún valor, el gesto italo-alemán realizado mientras los revolucionarios combaten todavía en vano en las puertas de la capital, en la que masacran a la población con aviones alemanes e italianos, habría sido tan groseramente prematuro que habría constituido un caso de provocación de guerra, pero hoy día es inútil mencionar los códigos y consultar leyes".

El comunicado oficial al respecto se espera de un momento a otro.

"SOIS SOLAMENTE CARNE DE CANON"

LO DEMUESTRAN VUESTROS DIEZ MIL MUERTOS Y HERIDOS EN LOS ÚLTIMOS DÍAS

Manifiesto del Gobierno a las fuerzas rebeldes

MADRID, 30 (U. P.) — Aviones del Gobierno dejaron caer volantes sobre las líneas rebeldes el día de ayer. Los volantes decían: "¡República española! ¡Abajo las armas! No podéis dominar con los tiranos que os ordenan. Vuestros diez mil muertos y heridos de los últimos días son una prueba de que sois solamente carne de cañón, empleada por vuestros jefes para conservar sus privilegios. En nuestro lado no

tenéis ni tiranos y privilegios. ¡Abajo las armas! Encaminaos hacia nuestras líneas con las armas en alto, y seréis recibidos como hermanos que sois, para luchar juntos por nuestra patria libre del futuro.

"Pero si usáis la fuerza, Madrid será vuestra tumba. ¡Viva la República! ¡Viva la Libertad! ¡Viva España!"
"29 de noviembre de 1936".

Vasconia tendrá Universidad

BILBAO, 30. — (F. U.) — El Consejo del Gobierno del país vasco ha resuelto abrir una universidad, en la cual además de los estudios universales, se de lugar a las tradiciones culturales de Vasconia. Este hecho, producto de la autonomía de los vascos, tiene una importancia extraordinaria porque tiende a crear un factor de unificación de este pueblo, que ante la guerra civil aparece dividido por los carlistas. La universidad debe inaugurarse en los primeros días de Diciembre.

1.500 moros derrotados por las MILICIAS

Capitán leal muere luchando

MADRID, 30 (U. P.) — Un despacho de la agencia Febus enviado desde Málaga dice que 1.500 moros fueron rechazados por la milicia obrera de Antequera, en el sector de Villanueva. Agrega que el capitán Francisco Morillo cayó muerto cuando salió de su trinchera para auxiliar al miliciano Francisco Palma que estaba herido. El capitán al ver que Palma cayó mortalmente herido le dijo: "Espera, ya iré a tu lado". Saltó sobre el parapeto, pero un moro que estaba cerca disparó y lo hirió mortalmente en la cabeza. El moro cayó segundos

después acribillado por las balas de los milicianos. Morillo y Palma murieron y también diez gobiernistas quedaron gravemente heridos, pero se ha declarado que los nacionalistas dejaron cuarenta muertos y sesenta heridos en el campo. Los gobiernistas repitieron este empuje en contra de la columna de Mangada en Navalperal. Esperaron allí a los moros hasta que se acercaron a las líneas gobiernistas. En seguida abrieron el fuego de rifles y ametralladoras, transformando el ataque en una derrota para los rebeldes. Se libró una lucha cuerpo a cuerpo.

Gobierno chileno se opone a que la Liga trate intervención fascista es España

GINEBRA, 30. — (U. P.) — La Secretaría de la SDN. ha recibido un telegrama de parte del señor Agustín Edwards, diciendo que el Gobierno chileno prefiere que el Consejo no se reúna bajo las actuales circunstancias, pero que si se celebra la reunión, Chile prefiere que se haga el 14 de Diciembre.

Esta es una contestación dada al telegrama que M. Avenol en-

vió a los miembros del Consejo, preguntándoles si preferían el 7 o el 14 de Diciembre como fecha para la reunión del Consejo, a fin de considerar el llamado hecho por el Gobierno español. La actitud de Chile está basada, según se supone, en el convencimiento de que la SDN. no puede intervenir con éxito en la crisis española y que una reunión en la actualidad puede resultar peligrosa para la institución de Ginebra.

Unidad sindical en España se fusionan la U.G.T. C.N.T.

MADRID, 30 (U. P.) — El domingo se celebró un gran mitin en Málaga para celebrar la fusión de la Confederación Nacional del Trabajo y la Unión General de Trabajadores. El pacto con fines de unificación y de

defensa común se formó hace poco entre los líderes sindicalistas y marxistas, quienes han expresado su satisfacción en la reunión de ayer celebrada por las dos organizaciones más grandes del trabajo, en Málaga.

El Cable de la mañana

PARIS, 29. — Se anuncia que será presentado al Parlamento un nuevo programa de construcciones navales con un presupuesto de 18 mil millones de francos para 1937. Refiriéndose a él, el Ministro Deladier ha dicho: "Asistimos a una carrera armamentista desenfrenada. Al mismo tiempo el acuerdo germano-japonés ha introducido al Asia en los asuntos europeos". "No nos inclinaremos ante fuerza alguna; somos profundamente pacifistas; pero no mendigaremos la paz".

QUITO, 29. — Se da por definitivamente sofocado el movimiento revolucionario militar contra la dictadura del Presidente Páez. Ha sido arrestado el señor Pedro Velasco, hermano del ex Presidente de la República, que se encuentra expatriado en Argentina.

BERLIN, 30. — En el Congreso de Agricultura, Rudolf Hess, refiriéndose al pacto germano-nipón, declaró que éste estaba dirigido contra la Internacional Comunista, pero admitió que indirectamente lo estaba también contra la Unión Soviética.

PARIS, 29. — El Ministro Delbes, ha declarado en el Cámara de Diputados que cualquier agresión a Gran Bretaña, significaría una inmediata movilización de las tropas francesas. Este hecho es considerado una advertencia a Italia.

MOSCU, 29. — La administración naval del Mar Negro comunica que los rebeldes españoles se han apoderado el 17 de este mes del vapor "Chubar" que llevaba un cargamento de carbón a Italia; registraron el vapor "Dnieper" y el 26, al vapor "Minsk".

GI BRALTAR, 29. — Un pasajero llegado de Sevilla da cuenta que han llegado a Sevilla unos 5 mil alemanes fascistas que vienen a reforzar a las tropas rebeldes.

MADRID, 29. — Los rebeldes han sido rechazados en el sector del Manzanares. Los aviones rebeldes intentaron bombardear Madrid, pero fueron repelidos por las fuerzas leales.

MADRID, 29. — La delegación de parlamentarios británicos que visita España salvó milagrosamente de ser alcanzada por una granada rebelde que estalló en el lugar del cual acababan de salir.

Advertencia a los aventureros de las conquistas territoriales

MOSCU, 30 (F. P.) — En la sesión de ayer en la tarde, Andrés Schlanov, secretario de la organización de Leningrado del Partido Comunista, dijo: "Puede decirse que en Leningrado estamos sentados frente a una ventana observando al mundo de nuestro alrededor, contando a los países que tranquilamente sueñan con grandes aventuras o que permiten a los grandes aventureros que tomen como escenario de sus empresas a sus pequeños territorios. "Por supuesto que a estos pe-

queños países no les tenemos miedo; pero si pretenden salirse de su esfera, nos veremos obligados a abrir la ventana y es posible que esto les puede perjudicar bastante, en caso que se nos obligue a recurrir a nuestro Ejército Rojo para ponernos a la defensiva". Estas declaraciones son consideradas como una advertencia a los pequeños países bálticos, vecinos a la URSS, y que según los planes pangermanistas deben servir de pasadizo en su ataque a los Soviets.

bandera contra la oligarquía reaccionaria y a quien esa oligarquía doblegó, sometió, arrastró su bandera por el suelo y luego como colmo del sarcasmo le otorgó una corta sonrisa de vencedor a vencido.

Este juicio será humillante para un Presidente, pero no será injusto, pues por desgracia, corresponde a la verdad. Alessandri es un prisionero de la reacción conservadora y oligarca. Todo prisionero anhela evadirse de la prisión. Es una ley humana y que se podía creer infalible. Tenemos aquí el caso raro de un encarcelado que no quiere romper sus cadenas. Sometido por la oligarquía reaccionaria, el gran demócrata de ayer soporta resignado su esclavitud de hoy. Sus gritos demagógicos de hace quince años ni siquiera tienen un eco en su conciencia actual. El mismo enterró su pasado, él mismo destrozó en mil pedazos su página de gloria. El ha cavado su propia tumba y se ha echado encima la tierra del olvido.

Dos veces Presidente. Ayer el Presidente desterrado, hoy es el Presidente prisionero. Mala suerte ha tenido el señor Alessandri. Es el castigo de la ambición cuando la ambición no va seguida de ninguna realidad profunda. Es innegable que Alessandri está encadenado por sus antiguos enemigos. La reacción lo mueve a su antojo, hace de él lo que le da la gana. ¿Quién puede negar esto?

Nadie podría explicarse de otro modo esta triste ley de Seguridad Interior del Estado, estas nuevas facultades extraordinarias con otro nombre. El demagogo brillante del año veinte,

vencido hoy, obedece a sus vencedores.

Lo malo es que esta ley ha traído dos consecuencias fatales para sus autores. La primera es que ha producido un crecimiento enorme del ibañismo. La segunda es que ha causado alarma y despertado sospechas en todo el mundo. Cada día aumenta el número de los que se preguntan: ¿Qué negociados trata de tapar esa ley? ¿Por qué se quiere imponer silencio a la prensa? ¿Qué especulaciones van a realizar los de arriba detrás del biombo de estas insólitas facultades extraordinarias? ¿O se pretende acallar la voz del hambre, las protestas desesperadas de la miseria?

Sólo ellos, los autores de la estúpida ley, son los culpables de la ola de desconfianza que se levanta y que crece.

Mala seña cuando un partido quiere gobernar con la mordaza, sin oposición, sin crítica, entre las sombras y el silencio. No está muy limpia la conciencia cuando se quiere acallar la voz del pueblo que es la voz de Dios como decían los antiguos.

Ante la nueva ofensiva reaccionaria, ante todas estas armas tenebrosas que se preparan y ya se escriben para las próximas elecciones, los partidos de izquierda deberán unirse en un solo gran partido, un partido luchador, resuelto a ir a la batalla y a no dejarse atropellar ni arrebatarse el triunfo.

Nuestro deber en la hora presente es unirnos todos en una magna agrupación en defensa de las ideas democráticas y por la libertad nacional.

En estos momentos Chile necesita más que nunca de una falange libertadora, de un Partido Libertador, de nuevos Padres de la Patria.